



ORIENTE MEDIO:

-SIRIA

Assad huye de Siria hacia Moscú mientras los rebeldes toman Damasco.

El presidente sirio, Bashar al-Assad, ha huido del país tras una sorprendente ofensiva de los rebeldes que tomaron la capital, Damasco, y derrocaron a la dinastía que había gobernado durante 50 años. En medio de escenas de júbilo, los rebeldes proclamaban ayer que “*la ciudad de Damasco está libre del tirano Bashar al-Assad*” después de que varias facciones rodearan la capital.

[FINANCIAL TIMES](#)

Los sirios celebran la caída de Bashar al-Assad tras cinco décadas de gobierno dinástico.

El pueblo de Siria celebraba ayer la caída de Bashar al-Assad y se atrevía a soñar con un futuro mejor después de que cinco décadas de gobierno dinástico llegaran a un final repentino e inesperado con la huida del dictador a Moscú. Multitudes de personas ondeaban la bandera revolucionaria siria, derribando estatuas y retratos del presidente y su padre, Hafez, mientras disparos de celebración y bocinas de autos resonaban en Damasco, cuando un asombroso avance rebelde llegaba a la capital siria. Asimismo, miles de sirios que huyeron durante la guerra civil del país celebraron el derrocamiento del gobierno de Assad -y su esperado regreso a casa- en el cruce fronterizo entre Siria y el Líbano. [THE GUARDIAN](#); [FINANCIAL TIMES](#); [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#)

Los rebeldes liberaron la prisión de Saidnaya, “matadero” de opositores al régimen.

El establecimiento penitenciario, símbolo de los peores abusos del presidente sirio, situado a unos treinta kilómetros de Damasco, era liberado ayer por los rebeldes. [LE FIGARO](#)

Las tropas israelíes ocupan zona de contención en Siria como medida defensiva.

El primer ministro israelí ha ordenado a los militares que tomaran la zona de contención desmilitarizada entre Israel y Siria para defender las aldeas en el norte de Israel, advirtiendo a los sirios en el área que se quedaran en sus casas por su seguridad. La medida en los Altos del Golán se produce en un momento en que Israel teme que los grupos rebeldes puedan invadir su frontera. [THE WALL STREET JOURNAL](#)



“Siria es un paraíso”: lo que dicen los periódicos sobre el fin del régimen de Assad. [THE GUARDIAN](#) recoge los titulares de los periódicos principalmente británicos que cubren la caída del presidente sirio Bashar al-Assad y su posterior huida a Moscú y sus reflexiones sobre las cinco décadas de gobierno dinástico de la familia Asad en Siria, el júbilo en todo el país y las preguntas sobre lo que sucederá a continuación.

Las naciones y los líderes reaccionan al derrocamiento del régimen sirio

Los líderes mundiales reaccionaban ayer al derrocamiento del presidente sirio Bashar al-Assad con un optimismo cauteloso y apoyo al pueblo sirio, expresando su esperanza de que el país, sacudido por más de una década de guerra civil, pueda unirse en paz, incluso cuando quedan preguntas fundamentales sobre la gobernanza de Siria, incluida la forma en que la principal coalición rebelde equilibrará los intereses en pugna de otras fuerzas que controlan el territorio. [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) recoge la reacción de algunos líderes y gobiernos mundiales, como la de EEUU, la ONU, Turquía, Francia, Alemania, la UE, Irán, Afganistán, Israel, Arabia Saudita, Catar o Egipto.

La ONU recibe de buen grado “la caída del régimen dictatorial” de Bashar al-Assad.

El jefe de la ONU, Antonio Guterres, celebraba ayer “la caída del régimen dictatorial” de Bashar al-Assad en Siria, y apelaba a la comunidad internacional a apoyar una transición política que sea “inclusiva e integral” y que “responda a las aspiraciones legítimas del pueblo sirio, en toda su diversidad”. [LE FIGARO](#)

EEUU se considera confortado en su estrategia en Oriente Medio.

En un discurso pronunciado ayer, Joe Biden elogiaba un “acto fundamental de justicia” y una “ocasión histórica” y dijo estar dispuesto a trabajar con los líderes regionales y todas las facciones actualmente involucradas en la liberación de Siria. [LE MONDE](#)

Biden evalúa su estrategia para enfrentarse a los rebeldes en Siria en medio de un intercambio de mensajes secretos.

El presidente Biden se enfrenta al desafío de decidir cómo enfrentar al principal grupo armado que derrocó al presidente Bashar al-Assad, a pesar de que EEUU sigue designándolo como organización terrorista. EEUU ha estado enviando mensajes a través del gobierno turco en los últimos días a los grupos rebeldes involucrados en el bombardeo relámpago que derrocó a al-Assad, advirtiéndoles principalmente que no se aliaran con militantes del Estado Islámico. Por su parte, los grupos respondieron a través de los turcos con garantías de que no tenían intención de permitir que el Estado Islámico fuera parte de su movimiento, según fuentes oficiales estadounidenses y turcas informadas sobre los mensajes. [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#)



Por su parte, Turquía gana, pero se muestra prudente.

El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, se congratula por la derrota del tirano sirio gracias a los rebeldes apoyados por Ankara, pero anticipa un período de transición delicado. [LE FIGARO](#)

“El Ejército Nacional Sirio”, el grupo rebelde apoyado por Turquía que opera en Siria.

Artículo de [LE FIGARO](#) sobre el “Ejército Nacional Sirio” utilizado por Ankara para hacer avanzar sus peones en Siria, que reúne a distintas facciones rebeldes islamistas principalmente del “Ejército Sirio Libre”.

Mientras Siria está en crisis, las fuerzas turcas atacan a las fuerzas respaldadas por EEUU.

El ejército turco disparaba contra las fuerzas kurdas respaldadas por EEUU en el norte de Siria este fin de semana, según señalaba ayer un grupo de observación de la guerra y un portavoz del grupo kurdo, poniendo de relieve la maraña de intereses y alianzas en pugna en Siria tras el colapso del gobierno. [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#)

Bashar al-Assad y su familia se encuentran en Moscú, que les ha concedido asilo, según las agencias rusas.

El líder sirio Bashar al-Assad y su familia se encuentran en Moscú, según anunciaban ayer noche las agencias de noticias rusas citando una fuente del Kremlin, tras la caída de las autoridades sirias provocada por una ofensiva relámpago de grupos rebeldes liderados por islamistas radicales. Según afirmaba dicha fuente, *“Rusia siempre ha estado a favor de una solución política a la crisis siria. Partimos de la necesidad de reanudar las negociaciones bajo los auspicios de la ONU”*. [LE FIGARO](#)

Los 7 días que pusieron fin a 50 años de gobierno de Assad —en mapas.

Artículo y cuadro gráfico de [FINANCIAL TIMES](#) sobre el avance relámpago de los rebeldes que derrocó a una dinastía familiar en una semana.

El bombardeo de 11 días de los rebeldes sirios que puso fin a 50 años de gobierno de Assad.

Reportaje de [THE WALL STREET JOURNAL](#) sobre el derrocamiento del régimen de Assad en 11 días por los rebeldes que lograron lo que parecía imposible después de 13 años de combate brutal con las fuerzas del régimen sirio, revelando la grave situación en que había quedado el ejército de Siria vaciado por años de corrupción, desertiones a la rebelión y la crisis económica del país. El reclutamiento había disminuido y los hombres sirios eludían el servicio militar obligatorio.



El ejército sirio se estaba debilitando mucho antes del avance de los rebeldes.

Aunque varios factores, incluida la preparación de la principal coalición rebelde y el repentino abandono de al-Assad por parte de sus aliados más cercanos, contribuyeron a su caída, la corrosión dentro de su propio ejército no ayudó, según los analistas. El deterioro interno del propio ejército de al-Assad significó que cuando más necesitaba a sus tropas, muchas optaron por quitarse los uniformes y salir del camino de los rebeldes. [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#)

Cómo se derrumbó el régimen de Bashar al-Assad.

Reportaje de [FINANCIAL TIMES](#) sobre la caída del régimen Assad, que -tras haber sobrevivido a 13 años de guerra civil- se enfrentaba a su amenaza más grave el pasado 2 de diciembre, cuando los rebeldes irrumpieron en Alepo, en su día la ciudad más grande de Siria, para después capturar la zona rural que rodea Hama, en un rápido movimiento que fue en parte consecuencia de dos guerras: la de Rusia en Ucrania y la de Israel con Hezboláh y, por delegación, con Irán.

Irán “perdió la fe” en Assad antes de su derrocamiento.

Irán había perdido la fe en el ahora depuesto presidente sirio Bashar al-Assad antes de su caída del poder, según analistas y personas con información privilegiada, y su ministro de exteriores le dijo que un Teherán debilitado ya no podía enviar más fuerzas para apoyar a su régimen. [FINANCIAL TIMES](#)

De médico a dictador brutal: el ascenso y la caída de Bashar al-Assad en Siria.

Reportaje de [THE GUARDIAN](#) sobre el derrocado presidente sirio, tras veintidós años, por una rama de Al Qaeda, el cual llegó al poder con el deseo de demostrar que era diferente de su padre, pero demostró ser tan represivo.

La guerra de Hezboláh contra Israel dejó al régimen de Assad fatalmente expuesto.

Artículo de análisis de [THE GUARDIAN](#) sobre la espectacular caída del presidente sirio, Bashar al-Assad este fin de semana, provocada como resultado del efecto dominó puesto en marcha por Hamás el 7 de octubre de 2023, que sigue repercutiendo en Oriente Medio.

La caída de Assad marca una nueva realineación en Oriente Medio.

El resultado de este cambio tectónico sin duda tendrá un profundo impacto en Oriente Medio y en el equilibrio de poder global, y gran parte dependerá de lo ordenada que sea la transición a una nueva administración liderada por los



rebeldes, y en qué medida las facciones sirias rivales, incluidas las minorías kurda y alauita, podrán evitar más conflictos. [THE WALL STREET JOURNAL](#)

En la Siria post-Assad, evitar el espectro de un caos al estilo iraquí.

Después de trece años de guerra, conscientes de las divisiones sectarias, los habitantes y los Estados que patrocinan un cambio de régimen temen una fragmentación del país. [LE FIGARO](#)

Las revoluciones arrasaron Oriente Medio en 2011. ¿Terminará Siria de forma diferente?

Artículo de análisis de [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) sobre la caída de Bashar al-Assad que evoca recuerdos de levantamientos en Egipto, Libia, Túnez y Yemen, cada uno de los cuales desembocó en una guerra civil o en un régimen autoritario, mientras los sirios esperan algo mejor.

Con la caída de Assad, el “eje de resistencia” de Irán se desmorona.

Artículo de análisis de [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) sobre el debilitamiento o colapso de los principales aliados regionales de Teherán: el presidente de Siria, Bashar al-Assad, ha huido de su país, Hezboláh está azotado por el conflicto con Israel y Hamas sigue en guerra.

Turquía: ¿Erdoğan se convertirá en el gran ganador de la crisis siria?

Muchos analistas están convencidos de que el presidente turco, Recep Tayyip Erdoğan, que una vez calificó al presidente sirio de “carnicero”, se beneficiará política y económicamente de su nueva posición como el actor extranjero más influyente en el país tras la caída de Asad, que contaba con el apoyo de Rusia e Irán. Los vínculos de Turquía con grupos de la oposición siria, que ayer lograba su anhelado sueño de conquistar Damasco, dejan a Erdoğan en mejor posición que cualquier otro líder extranjero para sacar provecho de su esperado ascenso al poder, incluso si la situación también sigue siendo muy volátil e incierta.

[FINANCIAL TIMES](#)

La caída de Damasco deja a Rusia al margen y coloca a Turquía en primer plano.

Artículo de análisis de [THE GUARDIAN](#) sobre el poder y la responsabilidad de Turquía -que tiene a su disposición el grupo paraguas de milicias sirias llamado Ejército Nacional Sirio y una especie de relación con HTS (el grupo insurgente Hayat Tahrir al-Sham)- de ayudar a los sirios a formar el gobierno de consenso independiente que su larga lucha por la liberación merece.



Moscú no puede echar una mano al régimen de Al-Assad.

Centrada en el escenario ucraniano, la fuerza aérea rusa ya no es capaz de revertir la situación, como lo hizo en 2015, mientras el riesgo para Moscú de perder sus dos bases estratégicas en Siria aumenta día a día. [LE MONDE](#)

Estancada en Ucrania, Rusia paga un precio en Siria.

Artículo de análisis de [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) sobre uno de los mayores reveses geopolíticos de su cuarto de siglo en el poder que ha sufrido Vladimir Putin con la caída del presidente sirio Bashar al-Assad.

Cómo fracasó la alianza entre el régimen de Al-Assad y Hezboláh.

Crónica de [LE MONDE](#) sobre el precio pagado por la alianza entre la dictadura siria y las milicias libanesas.

¿Quién es el líder de la ofensiva rebelde en Siria?

Artículo de [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) sobre Abu Mohammad al-Jolani, el líder de Hayat Tahrir al-Sham, un grupo islamista que alguna vez estuvo vinculado a Al Qaeda y que ha controlado la mayor parte de la provincia de Idlib, en el noroeste de Siria, durante años durante un largo estancamiento del conflicto, el cual encabezó la ofensiva relámpago que llevó a la caída del presidente Bashar al-Assad.

El ascenso de Abu Mohammed Al-Joulani de yihadista en Irak a nuevo hombre fuerte de Siria.

Tras luchar con Al Qaeda en Irak y Siria, el líder del grupo armado islamista Hayat Tahrir Al-Sham logró disciplinar a los rebeldes y tranquilizar a las minorías religiosas. Pero las verdaderas intenciones del hombre que ahora utiliza su verdadero nombre, Ahmed Al-Charaa, en lugar de su nombre de guerra, siguen siendo un enigma. [LE MONDE](#)

“El régimen asesino de Asad ha sido derrocado, pero ¿qué llenará el vacío en Siria?”

Artículo de opinión de [THE GUARDIAN](#) sobre los abrumadores desafíos que se avecinan para un país desgarrado por 13 años de guerra civil y dividido entre facciones rivales.

La visión de The Guardian sobre la caída de Assad: una esperanza frágil y tumultuosa en Siria.

Editorial de [THE GUARDIAN](#) sobre un nuevo capítulo para Oriente Medio con el colapso de una dictadura, dejando a una nación frente a enormes desafíos de reconciliación y reconstrucción.



“Ahora Siria puede volver a soñar con un futuro”

Artículo de opinión de [FINANCIAL TIMES](#) sobre un nuevo paisaje de esperanza en Siria, que era difícil atreverse a imaginar, una vez que los muros del miedo han sido destruidos.

“Un final bienvenido para una brutal dinastía en Oriente Medio”

Editorial de [FINANCIAL TIMES](#) sobre el colapso del régimen de Asad en Siria, que trae esperanza —y miedo— a una nación asediada.

“Assad cae gracias a un Teherán débil”

Artículo de [THE WALL STREET JOURNAL](#) sobre el eclipse del autodenominado eje de resistencia de Irán en Oriente Medio, marcado por la caída del régimen de Bashar al-Assad en Siria.

“Tras la caída de Assad en Siria”

Editorial de [THE WALL STREET JOURNAL](#) sobre el colapso del régimen de la familia Assad en Siria como una derrota para Rusia e Irán, que ofrece oportunidades para Trump.

“La Siria de Asad fue brutal. ¿Será mejor lo que venga después?”

Artículo de opinión de [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) sobre el temor de que la sensación de profundo alivio que sienten hoy los sirios pueda ser seguida por una nueva serie de horrores mañana.

“La caída del verdugo de Siria, por fin”

Editorial de [LE MONDE](#) sobre una deslumbrante ofensiva de los islamistas de Hayat Tahrir Al-Cham que ha llevado al derrocamiento del presidente Bashar Al-Assad en pocos días, al cual ha estado al frente del país durante décadas de abandono y de una terrible guerra civil.

-ISRAEL

Explosión en el centro de Israel tras la intrusión de un dron “probablemente” procedente de Yemen.

Una explosión se producía hoy por la mañana, sin causar víctimas, en el último piso de un edificio en la ciudad de Yavne, al sur de Tel Aviv, según los servicios de emergencia israelíes, y el ejército informaba de la intrusión de un dron “probablemente” procedente de Yemen. [LE FIGARO](#)



El ejército israelí dice haber llevado a cabo un ataque contra Hezbolá en el Líbano.

El ejército israelí anunciaba ayer que había llevado a cabo un ataque aéreo contra combatientes de Hezboláh “*que operaban en un centro de almacenamiento de armas*” en el sur del Líbano, a pesar de una tregua en vigor desde el 27 de noviembre. [LE FIGARO](#)

Documentos confiscados por Israel muestran la presencia de Hamás en escuelas de la ONU.

Reportaje de [INTERNATIONAL NEW YORK TIMES](#) sobre las escuelas de la agencia en Gaza, que se han convertido en un punto álgido del conflicto actual. Cerca de 200 instalaciones de la UNRWA han sido atacadas desde que comenzó la guerra, muchas de ellas escuelas, utilizadas por Hamás -según afirma Israel- con fines militares, para ocultar a sus combatientes, lo que los convierte en objetivos legítimos según el derecho internacional. Por su parte, la organización mundial dice que los responsables israelíes están librando una campaña injusta para desacreditarla.

GUERRA EN UCRANIA

Trump pide un “alto el fuego inmediato” en Ucrania tras reunirse con Zelensky.

El presidente estadounidense pedía ayer un alto el fuego inmediato en Ucrania, un día después de reunirse con el presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, en París, afirmando que a Kiev “le gustaría llegar a un acuerdo” para poner fin a su guerra con Rusia, y citando la pérdida de “400.000 soldados y muchos más civiles”. [THE GUARDIAN](#)

Asimismo, Donald Trump anuncia que Ucrania debería “probablemente” esperar menos ayuda de EEUU.

El presidente electo estadounidense dijo que Ucrania debería “probablemente” esperar menos ayuda de EEUU cuando regrese al poder, durante una entrevista transmitida ayer por la cadena NBC News, pero grabada antes de su reunión del sábado, en París, con el presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky. [LE MONDE](#)

La batalla de Ucrania por los cielos mientras los bombardeos rusos alcanzan récords.

Reportaje de [THE WALL STREET JOURNAL](#) sobre el incremento de bombardeos con drones y misiles explosivos por parte de Rusia este otoño, en comparación con el año anterior, según un análisis del *Wall Street Journal* de los datos diarios del mando de la fuerza aérea de Ucrania, que han causado víctimas civiles y degradado las redes eléctricas de Ucrania, y amenaza con socavar aún



más la moral ucraniana mientras Rusia toma más territorio en el este. Sin embargo, también demuestra la creciente dependencia de Rusia de los aliados, ya que copia los drones iraníes y utiliza misiles norcoreanos.

“Tras la caída de Assad en Siria”

Editorial de [THE WALL STREET JOURNAL](#) sobre el colapso del régimen de la familia Assad en Siria como una derrota para Rusia e Irán, que ofrece oportunidades para Trump.

“El sangriento enfrentamiento debe terminar”

Tribuna de [LE MONDE](#) en la que un colectivo de ex diplomáticos franceses y especialistas en relaciones internacionales aboga por la iniciativa de una verdadera conferencia internacional en Ginebra para salvar a Ucrania, que comenzaría con un alto el fuego inmediato sobre el terreno.

ARMAMENTO Y DEFENSA

-OTAN

Mientras Rusia y China reescriben las reglas de la guerra, la OTAN adapta su plan de juego.

El secretario general Mark Rutte quiere que la alianza esté preparada para librar batallas no convencionales contra enemigos invisibles, como los sabotajes, la piratería y los ataques de tipo terrorista que están aumentando en EEUU y Europa, según afirma fuentes de seguridad occidentales. [THE WALL STREET JOURNAL](#)

EUROPA (FRANCIA - INDUSTRIA DE DEFENSA)

Para el presupuesto del ejército, una “ley especial” de alto riesgo.

Una gran preocupación se ha extendido en el seno de los ejércitos de Francia. Mientras se esperaba el aumento del presupuesto de defensa en 2025, con el mecanismo de la “ley especial” y el aplazamiento a una fecha indefinida -a principios de 2025- de la adopción de un nuevo proyecto de ley de finanzas, los créditos de los ejércitos se han convertido *de facto* en los que más tienen que perder con la nueva situación política, con el bloqueo de todas las inversiones previstas. [LE MONDE](#)

Rheinmetall y Auterion desarrollarán software estandarizado para drones militares.

Rheinmetall y Auterion han anunciado el desarrollo conjunto de un software estandarizado para una gama de drones militares, lo que se espera que beneficie a Ucrania en su guerra contra Rusia. El productor de armas alemán y la empresa suiza de software para drones anunciaban este lunes haber alcanzado un



acuerdo para establecer una cooperación a largo plazo con el fin de crear un estándar industrial para controlar y operar drones aéreos, terrestres y navales no tripulados. [THE WALL STREET JOURNAL](#)

-ASIA PACÍFICO (CHINA -TAIWÁN)

China inicia movimientos militares tras el primer viaje al exterior del líder de Taiwán.

China ha iniciado grandes movimientos navales y aéreos en un área que abarca cientos de kilómetros frente a su costa y en el Pacífico occidental, lo que indica que su último ejercicio militar dirigido a Taiwán podría diferir de las dos rondas anteriores de este año. Las autoridades de aviación de Pekín han restringido parcialmente franjas del espacio aéreo hasta el 11 de diciembre. Por otra parte, el ministerio de defensa taiwanés señalaba haber observado flotillas navales de los comandos de teatro norte, este y sur del Ejército Popular de Liberación, así como de la guardia costera, entrando en aguas alrededor de Taiwán y el Pacífico occidental. [FINANCIAL TIMES](#)